



**Réception de Sa majesté le Roi du Cambodge,  
ASOM, 4 décembre 2025**

**Mots de Bienvenue, par Christine Desouches, Présidente  
ASOM**

Chères Consœurs et chers Confrères, membres de l'Académie des Sciences d'Outre-Mer

Madame et Messieurs les membres du Bureau,  
Messieurs les Présidents de Sections,  
Monsieur le Secrétaire perpétuel,  
Monsieur le Chancelier de l'Institut,

Distingués invités,

La séance que j'ai l'honneur de présider aujourd'hui est consacrée à la Réception, parmi nous, dans la qualité de Membre associé, de Sa Majesté Preah Karuna Preah Bat Samdech Norodom Sihanoni, Roi du Cambodge.

C'est un immense honneur, Sire, d'accueillir dans nos rangs au titre de ce Collège dans lequel nous fondons tant d'espoir pour éclairer et conforter notre dialogue avec tous les Outre-mer, le souverain d'un État aussi ancien, héritier d'une civilisation aussi prestigieuse, et si proche affectivement de la France, que l'est le Cambodge.

Le Royaume du Cambodge s'est associé à l'Empire français par la volonté de Vos ancêtres, les rois Ang Duong et Norodom 1<sup>er</sup> en 1863 et il s'en est détaché de façon harmonieuse grâce à l'habileté diplomatique et politique de Votre auguste Père, le roi Norodom Sihanouk, en 1953. Cette constante harmonie entre nos deux nations mérite d'être soulignée.

La beauté et la renommée des monuments d'Angkor, l'ancienneté de la langue khmère attestent la richesse et la profondeur d'une culture qui fascinent tous les visiteurs de Votre Pays.

La guerre et la violence qui ont marqué l'histoire du Cambodge à la fin du XXe siècle ont stupéfié tous les amoureux de Votre royaume, Sire, et nous nous inclinons devant le courage sans faille dont Votre Majesté, alors jeune Prince, a fait preuve, ainsi que Ses augustes Parents, le roi Norodom Sihanouk et Sa Majesté la Reine Monineath, en partageant la souffrance de Leurs peuples.

Comment ne pas admirer, ensuite, l'extraordinaire vitalité de la Nation khmère qui, quelques décennies seulement après être sortie de l'abîme, connaît aujourd'hui une prospérité, un développement, inédits et spectaculaires.

La Tenue du XX<sup>ième</sup> Sommet de la Francophonie, à Siem Reap, dans un an, en 2026 - dans un juste retour de la contribution singulière de Sa Majesté le Roi Sihanouk à cette démarche visionnaire, il y a plus de 55 ans - est un témoignage

supplémentaire de cette volonté d'ouverture et de recherche de la Paix.

C'est aussi l'expression de la considération et de la confiance que portent à Votre Pays, Sire, et à Votre Majesté tous les Pays francophones pour réinventer, dans un monde en forte mutation, la place et le rôle de la Communauté de langue et de valeurs qui les rassemble.

Puis-je, Sire, pour clore ces paroles d'accueil, puiser au fond de mon cœur l'évocation de ma propre enfance à Phnom Penh- au gout, depuis, d'un Paradis rêvé- où mon père, Maurice Ulrich, frais émoulu de l'École de la France d'Outre-mer, après avoir été d'abord affecté à la Gestion des Affaires économiques de la ville, sera ensuite - à la demande des Autorités en place- détaché par le Gouvernement français auprès du Vôtre, Sire, pour accompagner activement le processus historique qui conduira du *Modus Vivendi* du 7 janvier 1946 à la *Conférence Inter-États de Pau* de Novembre 1950 et, enfin, à la *Proclamation de l'Indépendance* du Cambodge, le 9 novembre 1953.

Tôt convaincu des vertus de l'écoute mutuelle et de la coopération comme seules voies possibles pour assurer de façon pacifique une transition délicate, respectueuse de la dignité et des intérêts de toutes les parties, il n'aura de cesse, avec ma mère, Simone Ulrich, de transmettre à ses filles, à ses petits-fils et à ses arrières petits-enfants, ce lien vibrant et fraternel forgé à l'aune de causes partagées, comme de la découverte d'un Pays flamboyant et de tout un Peuple attachant.

Je salue ainsi l'heureux destin qui me fait être aujourd'hui l'interprète de toutes mes Consœurs et de tous mes Confrères, unis pour vous souhaiter, Sire, la bienvenue.

**Je donne maintenant la Parole à Monsieur le Secrétaire perpétuel.**

**J'ai l'Honneur de convier Monsieur Xavier DARCOS, Chancelier de l'Institut, à prononcer son discours de Réception de Sa Majesté le Roi SiHAMONI au sein de Notre Académie .**

**J'ai l'Honneur d'inviter Sa Majesté le ROI SIHAMONI à  
prononcer son discours de Remerciement**